

裏面の話題

みんなの居場所の裏面は、小学生にとって必要ではないかと思う問題、漢字、語、慣用句等々を載せていきます。ご家族の団らんの話題にしてみてください。会話が広がります。

令和5年9月15日(金)

# みんなの居場所

## 教子達にまつわって

先日、教子の結婚式に行ってきた。今年も既婚の回数の慶事であった。あつち回子達が令和5年は5回の招待を受けている。(教師冥利を感じる反面、経済面では中々の打撃だ...) この教子を担任させて頂いた時も6年生飛び入り担任だったが、中々のマンチャブリを見た学級集団だった。しかしながら教師という職業は、エネルギーを費やした分、苦労した分必ず教師冥利として、後に達成感として帰ってきます。今回の結婚式でもそれを感じることがありました。参列していた教子からこう言われました。

「先生がいなかったら僕は今ここにいません。先生に出会えたのがいいな」

そんな大袈裟な...と思いました。が、これも本気のようでした。彼らは5年生の頃、相出マンチャブしていましたが、他の教子達も同様でしたが、今でもあの頃の思い出は消えないくらい、このお話を聞いて下さると思います。

子供達は「先生から生まれ方を学びました。」と嬉しそうに言ってくれます。しかし、私にとっては逆ですね。私自身が教子達に支えられて今の自分があるように思います。多くの教子達に支えられて生かされている自分です。またまた、子供達のために頑張らねば...

## 6年生入のメッセージ

思春期の入り口「今を生きる生活」の6年生の子供達の心や体はどのように変化しているのでしょうか。体の変化は毎日感じているのでしょうか。体の変化に伴って心にも微妙な変化が生じてきます。いわゆる思春期という時期です。難しい時期ではありますが、目標を見つめながら向かって前進することが出来ます。素晴らしい効果をあげるようがあります。しかしながら、物事の本質を見失い、欲や本能だけが行動する悪い結果を生ずる時期もあります。

思春期の典型的な行動パターンを幾つか紹介しましょう。まず、親とは違った価値観を身に付けようとするため、大人への「反抗的態度」が出てきて、ちょっとしたことで怒ったりします。また、オシヤリにも気を遣いはじめます。男子も女子も服装や髪形には敏感です。周りの友達にどう見られているか、どう思われているか、など、周囲の仲間や大人に認められたいという、自分のキャラクター以上に頑張るものだから、そのストレスに耐えられず、不安定さを露呈するようになります。誰もが通る時期ではありますが、親や先生は心配な時期でもあります。

やってくるのはいつの間にか子供達は真剣です。でも、さういったことが大人の目からはどのように見えるか、自分の将来にどのような影響が出るのかわかっておく必要があると思います。中学校になって、反抗的な態度はかき消えたり、オシヤリに気を遣い過ぎたり、ルールが守れなかったりすれば、高校進学に影響が出てくるのは明らかです。自分の夢の実現にも影響が出るということです。そこを伝えておくことが、我々の腕の見せ所です。1家庭の団圓の話題にしてみました。いかがでしょうか。

## シリーズ「自分を語る」#1116

中央小学校1年目、早速ナイトハイクとキャンプについて子供達に授業を理解を得ましたが、問題は保護者の理解と校長先生からのサポートが大切です。

当時担任に任じて頂いた子供達は「私も人懐っこい人」私に対して「お下り」話しかけてくれました。また、私自身、敵をベースに急な非々の判断を願わず、その様な中にも「モブ」や「鬼」を恐れなかったのが、子供達も私のことを怖くはなると「口」か「敵」に「い」か「変」に「捉」えていたようでした。学級の中では「キャンプ」や「ナイトハイク」に向けて何をしなければならぬかという話合いがスタートしてしまいました。まず子供達が始めたのは朝のランニングです。ナイトハイクの過酷な行程に合わせた居場所として入ってきた通りですが、この行事を成功させるためには何か一つのことを最後までやり通す、やり遂げるという考え方が重要になってきます。そのため、朝の忙しい時間帯に15分程度の時間を取って、校庭を10周走るといって毎日続けるということが、気持ちの面を活性化させることになるといえます。

当時の子供達はナイトハイクが終わっても、卒業まで校庭を走り続けました。ナイトハイクやキャンプは学級PTA行事として実施しました。キャンプはでもかかして、ナイトハイクは充分な説明が必要です。私は経験してきましたので感覚的に「成功」するとうことが分かっています。しかし、子供達も保護者の皆様は、頭の中にマークだらけだったと思います。ナイトハイクについては、保護者説明会をやることにしました。子供達が家庭でしっかりと説明してあげていたので、校長先生も説明会に立ち合わせ、私の思いをしっかりと汲み取って頂きたい。

行事のGOサインが出た後、6月頃から私の動きは加速度を増します。このころは学校行事から授業を行いつつ、教育課程に沿った教育活動も展開していく必要があるからです。また、夏休み前の事務的な手続き等もありません。そのうち「キャンプ」や「ナイトハイク」を夏休み中に実施するのですからかなりの事務量です。優先順位をつけて先を急いだら「マン」が必要になります。私としては「優先」等については、保護者の皆様にお話しするつもりにはしていません。マン「マン」の取材依頼、道路使用許可申請、経路路上の「マン」メンテナンスへの協力依頼等、私一人だけでは対応できないことを、数々へ依頼しました。当時の学級委員さんにも大変お世話になりました。私が熊本から通って来ていたころに「マン」の「マン」や、学級通信「マン」等、多岐の場面で精神的なサポートを頂戴しました。

学級では運動会を終えた後、学級団体のバクトルはすでに夏に向けていました。私は担任として集団をコントロールすべく、子供達の自主性を育む部分と大人でコントロールする部分を分けてきました。子供達の間を関係性を構築して、班編成は自分で決めていく。班での協働の部分については、子供達に任せました。そのころ、保護者説明会に子供達同士の話を聞かせてもらいました。お話を聞いた瞬間、担任としての戦慄でした。(つづく)